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Беседу с читателем ведет 
журналист Виктория Брындина

ЭТО БЫЛО ВЧЕРА
у  меня, дорогие читатели, 

есть особый повод, чтобы 
обратиться к вам и' пригла
сить к радости. Взаимной й, 
надеюсь, устойчивой.

В «низовке» нашей газеты 
(печатается после адреса
редакции и телефонов), в 
самом правом углу сегодня 
появилась дополнительная 
строка: «Газета напечатана 
офсетным способом».

Всего 4 .слова, набранных 
обыкновенным петитом. Но 
журналистам и печатникам 
видится на этом месте 
прописной шрифт самого
крупного кегля.

Удивительно емкой может 
быть фраза! Вот и эти 
4 слова на последней полосе 
вместили так много — про
гресс советской полиграфии, 
всю полноту заботы обкома 
КПСС о развитии печати в 
Томске, многолетний труд 
наших строителей, бессон
ные ночи типографских ра
ботников, а еще — давнюю 
редакционную мечту и ва
ше, уважаемые читатели, 
радостное недоумение.

Звонили многие томичи, 
обнаружив в почтовых ящи
ках двухцветный воскрес
ный вьшуск: «Что случи
лось, товарищи краснозна
менцы? Печать-то какая! По 
сравнению с обычной...»

Отвечаем всем сразу — это 
и есть офсет! А за «обыч
ную» печать нам крепко до
ставалось от вас же, верные 
друзья газеты.

Мы объясняли авторам 
сердитых писем и звонков: 
ругать журналистов за пло
хое полиграфическое испол* 
■леаис -■ то же самое, -что 
корить земледельца за хлеб, 
подгоревший у пекаря. Но 
печатников мы нередко защи
щали. Большинство из нас 
не одну ночь вместе стояли 
у печатных машин — виде
ли, как крутятся механизмы 
из давным-давно последних 
сил, и удивлялись, что час
тая реанимация все еще спа
сает их. И вот запущены ма
шины и новейшее техноло
гическое оборудование для 
офсета. Их поставили Том
ску лучшие отечественные 
заводы и зарубежные друзья, 
в основном из ГДР. Посколь
ку весь процесс на офсете 
механизирован, полиграфи
стам работать легче. Но 
главный выигрыш — все- 
таки высокое качество печа
ти, гарантированная воз
можность получить с заслан
ных в набор текстов и ил
люстраций оттиски с точно
стью почти один к одному. 
Ради этого стоило, конечно, 
трудиться не один год...

Обком партии приложил 
немало сил и энергии, чтобы 
пробить дорогу новому. Ведь 
первоначально типографский 
комбинат мыслился на осно
ве старой технологии газет
ного и книжного производ
ства. Было совсем непросто 
убедить проектировщиков и 
строителей в необходимости 
переделок, завезти совсем 
другие машины, решить ве
ликое множество вопросов, 
прежде чем материализова
лась добрая идея.

Давайте зайдем в новый 
печатный цех. Он совсем не 
похож на прежнее подваль
ное помещение, где хо
дили вокруг машины изму
ченные, пере п а ч к а н н ы е  
краской печатники и бра
ли в руки то молоток, то 
долото, чтоб... дать качество. 
Сегодня к печатной двух
рольной машине с таким 
инструментом не подойдешь.

— Свою машину хоть за
втра запущу, — месяц назад 
уверенно заявлял слесарь- 
наладчик Василий Иванцов.

Его стремление понятно; 
он сам долбил фзп1дамент 
для «Рондосет-петита», вме
сте с коллегами «перебрасы
вал» машину из Кишинева 
в Томск, участвовал в ее 
монтшке и наладке. Такому 
человеку верить можно. Ва
силий прекрасно разбирает
ся в электронных схемах, 
чертежах. У  него сверх 
средне - технического обра
зования — набор многих ра
бочих специальностей выс
шего разряда. А он собирает
ся учиться заочно еще и в 
Московском полиграфиче
ском институте.

И все-таки «хоть завтра» 
не получилось. На второй 
ротационке еще не стоял 
главный блок — с большим 
запозданием привезли. А пе
чатать большой тираж еже

дневной партийной газеты 
на одной машине рискован
но. И все же первым кнопку 
«пуск» нажал именно Васи
лий.

У современных хозяев пе
чатного цеха, где столько 
света и воздуха, а стены из 
бледно-голубого кафеля, впо
лне понятное нетерпение, и 
они торопят других товари
щей: пора, пора прощаться 
с «вькокой» печатью.

Вспоминаю первую офсет
ную репетицию. Что-то по
лучилось, а что-то и нет. На 
то и первая проба, где отри
цательный результат — то
же результат. Вместе с 
В. Иванцовым горячо защи
щал свое право не уйти из 
цеха после 15-часовой напря
женной работы Сергей Ефре
мов. Они просили предста
вителей редакции и типо
графии, у которых тоже бы
ли позади тяжелые день и 
ночь: «Давайте переделаем 
печатную форму еще раз. 
Получится, честное слово, 
получится!..»

Сергей выступает сейчас в 
роли многостаночника. Мне 
он объяснил это просто:

— Людей пока не хватает. 
Да и мечтал я поработать на 
офсете. Поэтому осваиваю 
обязанности печатника-про- 
биста, монтажиста, гальва- 
нотиписта.

Сегодня мы можем сказать 
вам, ребята. Чудесные вы 
люди! Это благодаря и ва
шему упорству офсет «по
лучился».

Среди энтузиастов внед
рения новой технологии 
нссову йщс .рабочих Апато-, 
ЛИЯ Лепихина, Сергея Ку- 
чевского, мастера ремонтно
механического цеха Генна
дия Сухомлинова.

Газета еще более изме
нится, если типографский 
сплав энтузиазма, романти
ки и трудолюбия окажется 
крепче гарта. Есть в этом 
сплаве и опыт ветеранов 
труда, печатников, линоти
пистов, которые отдали го
ды жизни, делая газету 
совсем в других условиях. 
И никогда не роптали.

У нынешних печатников 
образовательный ценз. куда 
выше — большинство име

ет дипломы техникумов, ву
зов. Но парни продолжают 
учиться. И здесь самое вре
мя сказать доброе слово не 
только об упорстве и созна
тельности томских полигра
фистов. Им была оказана 
бескорыстная и очень квали
фицированная помощь. То
мичей охотно обучали пио
неры офсетного производст
ва страны — в Москве, Мин
ске, Кишиневе, Алма-Ате, 
Тюмени. Охотно отклика
лись на запросы новой си
бирской типографии знатоки 
офсета издательств «Москов
ской правды» и трех рес
публик. Многие тюменцы не 
раз переносили свое рабочее 
место в Томск — у нас по
бывали их монтажисты, на
ладчик, заведующая химла- 
бораторией, а печатник Вик
тор Царев уже третий раз 
приезжает в командировку. 
Вместе с заместителем ди
ректора издательства «Тю
менской правды» Николаем 
Павловичем Шевченко он по 
сути принимал последний 
экзамен у коллег, подшучи
вая: «Ну, посмотрим, по
смотрим теперь, чему мы 
вас научили». Прежде чем 
дать «добро» на вьшуск все
го тиража «Красного знаме
ни» офсетным способом, Ни
колай Павлович очень плот
но поработал на многих уча
стках нашей тип0 1рафии. 
Как самый заинтересован
ный наставник.

Мечта стала явью. Вче
рашние радостные волнения 
еще не раз обернутся трево
гами. Но назад пути нет...

Уверена; каждый печат
ник и журналист, а может 
быть, 31 чз'тхтслз', сскракя?.' 
первые номера офсетного 
«Красного знамени». Не про
сто на память или для му
зея — чтоб заметнее была 
точка отсчета в совместных 
усилиях редакции и типо
графии делать газету содер
жательной, оперативной 
и внешне красивой. За
втрашний день торопит
ся назвать достигнутое 
устаревшим. Следую щ и й 
шаг в развитии газетного де
ла — офсет с фотонабором. 
Одну машину для такого на
бора (заголовков) издатель
ство уже заказало. Так что 
близкая перспектива ясна.

А вот дальцря лишь грезит
ся — ЭдаСдисплеи в ре
дакционных кабинетах, ла
зерная техника в печатных 
цехах...

Вот и хотела я попросить 
вас, товарищи читатели: да
вайте вместе мечтать. И не 
только мечтать. Может быть, 
специалисты ТИАСУРа пе
реведут такое понятие, как 
«АСУ-газета», из области 
вчерашней мечты в реаль
ность? А почему бы именно 
томским ученым — из Ин
ститута оптики атмосферы 
СО АН СССР, например, — 
не получить авторское сви
детельство за создание ла
зерного автомата, который 
позволит в считанные мину
ты изготовить и фото-, и пе
чатные офсетные формы. 
Вот тогда воспоминанием 
станут в типографиях вред
ные процессы травления.

Есть сегодня у наших пе
чатников и вопросы к уче- 
ным-химйкам...

На радостях мечтается 
охотно. А в редакции, дей
ствительно, подъем в пред
праздничные дни. Кому мы 
обязаны за доброе настрое
ние, я уже рассказала. Хочу 
выделить отдельной строкой 
героев дня — коллектив 
СУ-13 «Томскжилстроя». Се
годня выделить, несмотря на 
то, что к разговору о вкла
де всех строителей и их по
мощников мы еще не раз 
вернемся. ;Без их титаниче
ского труда (правда, с не
малыми недоделками) типо
графский корпус не собрал 
бы Под одну крьппу произ
водство двух областных га- 
'зет, «Правды Ильича», « I ’O i . i - / 
ской недели» и 23 многоти
ражек. В ближайшее время 
переедут сюда и книжники, 
все подсобные службы.

...Включены ротационные 
машины. Их голос для пе
чатника и журналиста — 
как музыка. А мне еще ка
жется, что разговор печата
ющего устройства напомина
ет многократно усиленное, 
згчащенное биение человече
ского сердца. Нет, не только 
четкой размереннортью... Мо
жет, потому, что газетное 
слово адресуется и сердцу 
читателя?

Машиностроите
ли! Создавайте вы- 
сокопрои 3 в о д  и- 
тельные, эконо
мичные и надеж
ные машины, при
боры, средства ме
ханизации и авто
матизации!

Ускоряйте техни
ческое перевоору
жение всех отрас
лей народного хо
зяйства!

(Из Призывов ЦК 
КПСС к 67-й годовщине 
Великой Октябрьской со
циалистической революции).

На Карттайской ферме совхоза «Моло
дежный 'Томского рай!>на ведется ак
тивное внедрение поточно-цеховой си
стемы организации производства. Это 
способствует улучшению условий труда 
животноводов, повышению продуктив
ности молочного стада. Высоких ре
зультатов добивается доярка родильно

го отделения Зухра Сунатуловна Хис- 
матулина. Надой от коровы по ее 
группе за девять месяцев составил око
ло 2.900 килограммов. В основе ycifexa 
доярки — добросовестное отношение к 
работе, хороший уход за животными. 

Фото Н. Потапова.

Б А К Ч А Р С К И Й - Ч А И Н С К И Й  Р А Й О Н Ы :  
Э Ф Ф Е К Т И В Н О  Л И  С О Р Е В Н О В А Н И Е ?

23 октября публикацией интервью первого секре
таря Бакчарского райкома партии Н. А. Солтаганова 
и председатёля совета Чаинского РАНО А. А. Пауля 
редакция «Красного знамени» начала разговор о 
том, почему два крупных сельскохозяйственных рай
она допустили снижение продуктивности молочного 
стада и как это отставание преодолеть.

Выездная редакция газеты побывала на днях в 
Бакчарском, наиболее отстаюпЕем, районе. В ее>ра» 
боте вместе с журналистами приняли участие труже
ники ферм,. специалисты и руководители совхозов и 
РАПО, работники райкома партии. Сегодня мы пу
бликуем их наблюдения, размышления и выводы.

в. и. НОСОВА, 
доярка, член совета 
бригады:
— ПОДВЕЛИ 
ТЫЛЫ

Приведу простой пример. 
Я за девять месяцев получи
ла от каждой коровы по 3.200 
килограммов, а Надежда 
Петрова—по 3.450 килограм
мов. Свои годовые обязатель-
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Тортожение
и рм подъем е
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МИ1ШШ1ШН1Р№И^^МДН1 /ы
у новой ротационной машины

Фоти Е. Лисицына.

Первое, что надо сказать со 
всей определенностью, — это 
то, что коллективы бакчар- 
ских сел работают нынче в 
наитруднейших условиях. 
Начавшееся еще весной нена
стье продолжалось до конца 
октября. Подавленные непо
годой по.чя, с которых бак- 
чарцы так и не смогли пол
ностью убрать хлеба и карто
фель, разбитые дороги... Без 
трактора ни к одной из 
ферм по сути дела невоз
можно было проехать. И так 
длилось не просто изо дня в 
день, но из месяца в месяц. 
И какое же требовалось от 
людей мужество, чтобы в та
ких, можно сказать, экстре
мальных условиях не отчаи
ваться, не опускать рук, а на
стойчиво делать свое дело, 
растить и собирать урожай, 
создавать надежный запас 
кормов, увеличивать и обнов
лять стада.

Что же удалось и что не 
удается бакчарцам, все ли 
возможности для более ус
тойчивого развития животно
водства использованы? На
сколько реальны меры по 
преодолению отставания? 
Эффективно ли соревнование 
животноводов?

Еще недавно совхоз «Заве
ты Ильича» ставили в при-

Внимание:
новость!

Мы всегда рады, ко
гда возводятся новые 
здания. Это еще один 
штрих в архитектур
ном ансамбле города, 
это чье-то желанное 
новоселье. И особенно 
приятно, когда в строй 
входят детские учреж
дения.

30 октября начал ра
ботать новый детский 
комбинат № 84 под на
званием «Золотая рыб
ка». Начало всегда 
волнует. Есть даже 
примета: как пройдет
первый день, так и по
течет вся жизнь, пусть 
эта примета сбудется 
для «Золотой рыбки», 
потому как ее первый 
день прошел нормаль
но. И этр не дежурное 
определение. Дети сра
зу почувствовали себя 
здесь хорошо, воспита-

мер другим. Хозяйство явля
лось своеобразным знаменем 
района. Высокий уровень 
бригадной организации труда 
животноводов и полеводов, 
отточенная технология ухода 
за животными— ну, чем ни 
база для распространения пе
редового опыта. Мастера ма
шинного доения ВЫсокояр- 
ской молочнотоварной фер
мы дважды в эту пятилетку 
выходили на трехтысячный 
рубеж надоев молока от ко
ровы. Высокими они были и 
в целом по хозяйству. И 
вдруг—.спад. Глубокий и про
должительный, «подмявший» 
под себя все то доброе, что 
было раньше.

Только за девять месяцев 
совхоз задолжал государству 
около 190 тонн молока, на 
238 килограммов по С1>авне- 
нию с этим же периодом 
прошлого года снизилась 
продуктивность коров. В чем 
же причины превращения 
недавнего лидера в отстаю
щие? Было бы неверно все 
списывать только на дожди. 
На той же Высокоярской мо
лочнотоварной ферме есть 
доярки, которые по итогам 
работы за девять месяцев пе
решагнули трехтысячный 
рубеж надоев. Каково же их 
мнение?

ства мы перевыполнили, а 
вот у других доярок резуль
таты гораздо ниже. Только 
за пастбищный период по 
ферме потеряно в надоях от 
каждой коровы по сравне
нию с прошлым годом 205 
килограммов. В чем же де
ло? ■у нас с Надеждой в 
группах первотелки. Мы са
ми готовили и раздаивали 
их. Отсюда, думаю, и ре
зультат. ■у других доярок ко
ровы старые. Если и попол
няются группы нетелями, то 
низкого качества. Благопо
лучная обстановка с моло
ком в предыдущие два года 
как-то ослабила внимание 
специалистов к воспроизвод
ству стада. Плохо дело на 
ферме, да и в совхозе, с ис
кусственным осеменением 
коров. На первое октября по
лучили с начала года на 
каждые 100 коров по 62 те
ленка. Это ли не сигнал зоо
ветеринарной службе о необ
ходимости улучшения рабо
ты по воспроизводству?

На будущее, чтобы не по
вторить нынешних ошибок, 
надо продумать резерв в отно
шении стационарных доиль- 
ньк площадок. Чтобы не му
чились люди и животные на 
них в распутицу по колено в 
грязи...

Проблема воспроизводства 
стада действительно стоит в

совхозе, как никогда, остро. 
Если в прошлом году нете
лей было введено 350, то нын
че — только 159. И беда̂  эта 
сугубо внутренняя —пополне
ние берется не со стороны, а 
выращивается на Пчелкин- 
ской ферме совхоза. Это и 
есть главный тыл совхозного 
стада, его будущее. Но буду
щее оказалось под сомнени
ем. Как считает главный вет
врач района Владимир Пет
рович Душин, последние два 
года работа по выращива
нию нетелей велась бесконт
рольно. Это дело было отда
но на откуп скотникам, при
чем многие из них не отли
чались добросовестностью. В 
результате не выдерживался 
рацион кормления, телки от
правлялись на совхозные 
фермы истощавшими, в на- 
рушеике всех требований к 
весовым кондициям.

Тридцать пять таких вот 
нетелей попали на Крылов
скую ферму. Ждали от них 
по 3.000 килограммов молока 
в год, а они дают по 1.500. 
Нечего было ждать и хоро
шего потомства от такого по
полнения. Большое количес
тво телят появилось на свет 
ослабленными и пало. Вот 
такие последствия бесконт
рольного ввода нетелей.

Как же произошло, что 
. Пчелкинская ферма по вы
ращиванию нетелей, обеспе
чивавшая долгие годы до
бротное пополнение молочно
го стада, вдруг так резко 
сдала свои позиции? Это, 
безусловно, целиком и пол
ностью ложится на совесть 
зооветеринарной службы, ко
торая снизила требователь
ность, а если точнее —забыла 
об этом ответственнейшем 
участке производства.

— Последнее время, — 
рассказьгеает секретарь
парткома Александр Алек
сандрович Сердюков, — про
шло несколько заседаний, на 
которых рассматривались 
вопросы по налаживанию 
работы на этой ферме. Дело 
благодаря подбору ответст
венных скотников, улучше
нию ухода за животными 
сдвинулось с мертвой точки. 
Нетели уже идут лучшего 
качества. В этом — глав- 
. ный резерв преодоления 
спада. Кроме того, на всех 
фермЯЬс усилено партийное 
влияние — созданы парт
группы.

(Окончание на 2-й стр.)

€<Зо.1 0 тая рыбка»
*

ТАК НАЗВАЛИ НОВЫЙ ДЕТСКИЙ КОМБИНАТ, ОТКРЫВШИЙСЯ В 
МИКРОРАЙОНЕ СТРОИТЕЛЕЙ В ТОМСКЕ

тели и н.чнечки доволь
ны новым помещени
ем.

...Вечер. На часах то 
время, когда наступа
ет пора забирать дети
шек домой. По лестни
це со второго этажа 
спускается молодая ма
ма с парнишкой лет 
четырех. Он охотно 
отвечает, на вопрос, 
понравился ли ему 
детский садик.

— Понравился. Здесь 
много игрушек. Дево
чек и мальчиков, с ко
торыми можно играть. 
И еще здесь красиво.

С заведующей Софь
ей Евдокимовной Ива
новой мы пошли по 
комбинату.

— Вот это музыкаль
ный зал, — комменти
ровала Софья Евдоки
мовна. — Здесь все 
есть для того, чтобы 
занятия проходили ин
тересно, Магнитофон, 
проигрыватель, пиани
но. Сам зал очень уют
ный, на полу мягкий 
ковер.

— А вот это физ
культурный зал. Види
те, как просторно?

Есть в «Золотой рыб
ке» и бассейн. Это 
предмет особой гордо
сти персонала. В дет
ских садах Томска та
кого пока еще не бы
ло. Художники закан
чивают симпатичную 
роспись глянцевой по

верхности ванны и 
стен бассейна. Скоро 
ребятишки смогут с 
удовольствием поплес
каться.

И еще одно новше
ство в «Золотой рыб
ке»: радужные обои в 
приемных и спальных 
комнатах. Раньше их 
не наклеивали из-за 
санитарных соображе
ний. А здесь был по
добран сорт, который 
отлично моется и не 
горит.

■Уютно и красиво 
выглядит детский ком
бинат и снаружи. Ря
дом с главным корпу
сом распо л о ж е н ы 
одиннадцать кирпич
ных и три деревянных

навеса. Кирпичные осо
бенно красивы. Они 
выполнены под стари
ну и похожи на ка
менные теремки. В 
них есть кладовки, ку
да можно поместить 
санки, лыжи.

Пока «Золотая р.ыб- 
ка» приняла три груп
пы детей по 20—25 че
ловек в каждой. А во
обще он рассчитан на 
320 мест. С течением 
времени детского- гомо
на в нем прибавится. 
Родители — а это ра
ботники ТТУС — бла
годарны работникам 
домостроите л ь  н о г о 
комбината, сделавшим 
им замечательный по
дарок. ,

К, ПОПОВ.

; )
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i№i в
РАБОТАЕМ 
В ФОНД 
М И Р А  !

г т

.■«Лйь,

Мир, семья, работа... По-разному звучат эти слова 
на языках народов, но выражают одно н то же поня
тие. Работа и труд для мира — вот принцип, кото
рый объединяет всех людей нашей огромной много
национальной страны.

«Мы работаем в Фонд мира!» Такой плакат, гово
рящий о причастности рабочего коллектива к общему 
делу — честно отстаивать право людей жить без войн, 
сегодня можно встретить на многих предприятиях 
области. На одном из них — Томском электролампо

вом заводе— и были сделаны эти фотографии.
НА СНИМКАХ: заседает заводской совет содей

ствия мира. Ведет заседание председатель совета, 
участник Великой Отечественной войны Василий Ва
сильевич Пастухов; линия 29  «а », цех Ха21, за ра
ботой «Заслуженный ветеран труда», коммунист, ка
валер ордена Ленина Прасковья Дмитриевна Игна
това и наладчик Петр Киндеровнч Гейснер.

Н. ПОТАПОВ.
Фото автора.

Л Лл
P)Wffs>'

яИЕ. S r i

Н О В О С Т И

к  вашему
С т о л  у

с  1 по 10 ноября во 
всех ресторанах города 
будут организованы
званые семейные обеды 
и тематические празд
ничные вечера, а также 
«дни национальных ку
хонь».

6 ноября в столовьпе 
№№ 41. 42, 43! 44, 45, 47, 
48, 49, ресторанах «Се
вер», «Сибирь», «Осень», 
«Томск», аэропорта, кафе
«Жемчужина» жители на
шего города смогут при
нять участие в предпра- 
■эдничных выставках-про
дажах кулинарных и 
кондите1>ских изделий.

5 и 6 ноября подобные 
выставки будут организо
ваны в столовых вузов, 
техникумов, промьпплен- 
ных предприятий. Здесь с 
27 октября по 9 ноября 
пройдут «дни националь
ных кухонь».

5 ноября в кафе «Жем
чужина» в 16 часов от
кроется 
жа рыбных 
изделий.

выставка-прода- 
кулинарных

Г. ПИМОНЕНКО, 
заместитель началь
ника областного уп
равления обществен

ного питания.

Об искусстве 
аборигенов
Исследованию самобыт

ного национального ис
кусства и фольклора ко
ренного населения Запад
ной Сибири, начиная от 
эпохи бронзы, посвящена 
книга «Искусство и фоль
клор народов Западной 
Сибири», вышедшая в из
дательстве университета. 
Археологи, этнографы, 
фольклористы собрали в 
ней результаты исследо
ваний последних лет. В 
статьях и материалах 
сборника рассматривают
ся происхождение и 
смысл изображений на 
древних керамических со
судах. история хантьгй- 
ского национального ор
намента, результаты изу
чения песенного фолькло
ра обских угров. Книга 
затрагивает также исто
рию узорного ковротка
чества народов Среднего 
Приобья и ряд других 
аспектов художественно
го творчества аборигенов.

Книга адресована всем, 
кто интересуется народ
ным творчеством и его 
историей.

И. ЕГОРОВА.

Единый политдень: отвечаем вопросы

Школам  —  расти
«Школьная реформа 

предусматривает нача
ло обучения детей с 
шести лет. Будут ли в 
связи с этим приняты 
меры по развитию 
школьного строитель
ства в Томске?
. Рабочие цеха' № 1 

завода КПД».

Интерес горожан к этой 
проблеме понятен. Сейчас 
многие школы перегружены. 
Занятия в них идут в две, а 
то и в три смены. Конечно 
же, в таких условиях трудно 
проводить внеклассную ра. 
боту. Трудно организовать 
нормальный режим учебы и 
отдыха детей.

В Томске сейчас каждый 
год вводится по одной шко
ле. Это прекрасные, совре
менные здания. Но раарыв 
между жилищным и школь
ным строительством в от
дельных микрорайонах все 
же настолько велик, что на
грузка не уменьшается. Где 
дефицит школьных мест 
ощущается особенно остро? 
В местах новостроек — на 
Каштаке, в микрорайонах 
Центральный и Новый. 
Нарушение комплексности в 
развитии города дает себя 
знать.

Положение осложняется И 
тем, что ПОЧТИ четвертая 
часть всех школ сейчас на
ходится в старых зданиях. 
В некоторых из них были 
еще гимназии. Естественно, 
в них очень сложно создать 
условия, которые бы соот
ветствовали современным 
требованиям, предъявляе
мым к учебно-воспитательно
му процессу. ii

Выполняя решения ап
рельского (1984 года) Плену
ма ЦК КПСС и сессии Вер
ховного Совета СССР, горис
полком опрёделил меры по 
развитию школ до 1990 года. 
Теперь, начиная с будущего 
года, в Томске ежегодно бу
дет вводиться по две школы. 
Уже можно назвать районы, 
где в 1985 году появятся но
вые здания. Одно— н̂а 1.560 
мест— будет построено в 
микрорайоне Центральный, 
другое — на 1.176 мест — 
расположится в районе Ир
кутского тракта. Правда, 
предполагается, что вто
рая школа будет введена 
в эксплуатацию в конце го
да. Затем планируется на
чать строительство школ' на 
Каштаке, по улице Мичури
на, в районе центрального 
рынка.

Второе направление — ка
питальный ремонт и реконст
рукция старых зданий. Это 
тоже позволит увеличить 
число ученических мест.

Уже проведена реконструк
ция школы № 8, на что бы
ло затрачено более 300 тысяч 
рублей. Сейчас сооружается 
пристройка к школе № 12. 
Затем будет сделана прист
ройка и к школе № 45.

Вообще намечено прист
роить дополнительные поме
щения к воеёмнадцатй 
лам города. Выполнение та
кой крупномасштабной про
граммы возможно * только 
при активЯой помощи ше
фов, промышленных пред
приятий. На сессиях район
ных Советов уже приняты 
решения на этот счет.

Пристройки не только да
дут возможность принять 
болыпой поток «шестиле
ток». Дополнительные поме
щения позволят расширить 
столовые и мастерские, со
здать необходимые условия; 
Для внеклассной работь!.

Итак, началось планомер
ное создание материальной 
базы, необходимой для осу
ществления школьной ре
формы. Проблемы, связан
ные с загруженностью не
которых школ, уйдут в прош
лое не сразу, не вдруг. Но у 
нас есть полная уверен
ность, что, несмотря на все 
трудности, наши планы бу
дут вьтолнены.

Р. ЛАРИЧЕВ, 
заведующий Томским 

гороно.

Торможение
при подъеме

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)
И. И. ГЛАДКИХ, 
главный зоотехник 
совхоза:
— НЕОБХОДИМО 
РАСТИТЬ КАДРЫ

Упущения в воспроиз
водстве стада исправ
ляем. В следующем го
ду в целом по совхозу бу
дет введено до 400 нетелей. 
Но, говоря о причинах спа
да, следует сказать и о том, 
что очень сильно подорвал 
молочное стадо бруцеллез, 
который унес более 100 вы
сокоудойных коров. Кроме 
того, из-за летней слякоти 
ушли в самопроизвольный 
запуск 50 животных.

Беспокоят кадры. Если на 
Высокоярокой молочното
варной ферме коллектив в 
целом укомплектован, то о 
других этого не скажешь. 
На Хуторской ферме сей
час 40 беспризорных телок. 
Некому обслуживать две 
группы коров. Бригадный 
подряд отчасти помогает — 
они не остаются неподоен- 
ными, но можно ли гово
рить о качественном уходе и 
раздое? Трудно! Не хватает 
доярок на Крыловской фер
ме. Пусть там всего 200 ко
ров. Однако их минус почти 
500 килограммов (на корову 
за девять месяцев) сводит 
на нет усилия других ферм. 
Надо более тщательно рабо
тать с людьми, растить 
крепкие и надежные кадры 
животноводов. Нуждается в 
пополнении и зооветеринар
ная служба. В целом по 
совхозу недостает как ми
нимум пяти специалистов 
среднего звена...

Руководители и специали
сты совхоза «Заветы Ильи
ча» считают нынешний год 
переломным. Прогнозы ня 
будущий у  них гораздо опти
мистичнее. Это подтвержда
ется и социалистическими 
обязательствами на зи
мовку. В хозяйстве на
мерены получить в хо
де ее от каждой коровы 
по 2.130 килограммов моло
ка. Запас кормов, трехра
зовое кормление и доение 
животных, ввод нетелей по
зволяют рассчитывать на 
достижение этого высокого 
рубежа. И все-таки в совхо
зе должны осознать, что 
былую славу можно вер- 
йуть только через конкрет
ное улучшение работы на 
всех участках, в том числе 
И через повышение ответст
венности специалистов за 
результаты своего труда.

что и во' дворах. Все на 
месте, все под руками. Но 
нынче мы на них утонули в 
грязи. Ни пройти, ни про
ехать. И хотя зеленых кор
мов на лугах было полно, 
подвозить их к гуртам 
регулярно не могли. И вы
играли как раз те хозяйст
ва, где дойки были мобиль
ными, передвижными. Вы
топтали коровы одну пло
щадку, их переводят на 
другую, поближе к проез
жим дорогам. Теперь это де
ло надо поправлять, чтобы 
в будущем не допускать по
добных ошибок.

Другая проблема: как
быть с зернофуражом? Воз
можно, кое у кого этот воп
рос вызовет удивление. Бы
ло бы, мол, зерно, а распо
рядиться им сумеем. Но все 
не так уж и просто. Дело в 
том, что раньше Бакчарский 
район около 60 процентов 
своих потребностей в кон
центратах удовлетворял за 
счет госртсурсов. Теперь та
кая «лафа» кончилась. Надо 
концентраты готовить из 
своего зерна. Но все упер- 
.лось в самое элементарное: 
нет дробилок. Точнее, они 
есть в каждом хозяйстве, но 
в таком состоянии, что ра
ботать не могут. Надо их за
менить. Поэтому мы обра
щаемся к облсельхозтех- 
нике: бакчарским фермам
требуется как минимум 20 
дробилок. Не хватает также 
дрожжей для кормоприго- 
товления.

И особо следует позабо
титься о техническом обслу
живании ферм.

Не оправдывает своего на
значения станция техничвт 
ского обслуживания ферм. 
Ее работники по-прежнему
занимаются - .больше вымо- 
гртельством, 'чем

И, В. ХАРСЕЕВ. 
главный зоотехник 
райседьхозуправле. 
йия: .
— КАК
ВЫПРЯМИТЬ
КРИВУЮ?

Вы посмотрите на график 
надоев — в целом по рай
ону продуктивность коров 
росла из года в год. Спад 
произошел только ■ ньшче. 
Начался он еще с весны...

Ну, ссылаться на плохую 
погоду больше не будем. К 
тому же разве в новость не
настье для сибирских сел? 
Выл просчет в самой техно
логии производства молока.

Увлеклись мы стационар
ными дойками. С одной сто
роны они хороши тем, что 
позволяют круглый год СО: 
хранять ту же технологию.

реальной 
Помощью совхозам. Целой 
проблемой стал ремонт 
электродвигателей кормо
цехов. В Томске спецотде- 
ление облсельхозтехники 
принимает эти двигатели 
без счета и учета, а возвра
щает лишь столько, сколько 
считает нужным. И по-пре
жнему на СТО вздувают 
«процентовки» за невыполг 
ненную работу до 200 и 
больше процентов. Бригады, 
которые вьзделены якобы 
для обслуживания ферм, по 
сути только запчасти разво
зят. В итоге лишь на тех
обслуживание животновод
ства в год уходит более чем 
100 тысяч рублей!

Никто бы, возможно, этих 
денег и не пожалел, но ведь 
дело дошло до полной бес
хозяйственности. На фермах 
нет ни резины для доиль
ных аппаратов, ни моющих 
cpeJlcTB, чтобы вымыть посу
ду, ни полотенец, чтобы вы
тереть у коровы вымя, ни 
марли, чтобы процедить мо
локо... Смешное происходит 
со спецодеждой: один сов
хоз завален сапогами, но 
нет фуфаек, в другом полно 
фуфаек, но нет calnor. Одни 
фермы завалены солью, на 
других нет ни горсти... 
Снабженческие отделения 
облсельхозтехники дейст
вуют бесконтрольно. А ведь 
они взяли на себя техниче
ское обеспечение ферм. Мы 
же, я имею в виду райсель- 
хозуправление, оказались в 
стороне.

Чтобы читателям были по
нятны «взаимоотношения» 
между, скажем. Советским 
отделением облсёльхозтех- 
ники и бакчарскими совхо
зами, приведем такой при
мер. Вот в совхоз «Галкин- 
ский» (или в «Сибирь», или 
в «Заветы Ильича») приво

зят котел, продают его. Но 
без горелки и другого обору
дования. Все это оборудова
ние оседает на прорабском 
участке о б ъ е д и н е н и я  
«Томсксельхозмонтаж к о м- 
плект». Совхоз просит ХП'У 
смонтировать котел. Там со
глашаются, но при одном 
условии: чтобы котел был 
отдан ХПУ, который затем, 
после монтажа, снова про
дает его совхозу. Вот такой 
происходит, «маневр». Одна
жды директор совхоза «Про
гресс» не захотел, «процен- 
товать» услуги СТО, так ее 
работники месяц у него не 
показывались — пока ди
ректор не пошел напопят- 
ную... Страдают бакчарские 
совхозы и от «недовоза».

Но, чтобы «выпрямить» 
кривую надоев и повер
нуть ее вверх, одних техни
ческих мер, коцечно, недо
статочно. Требует обновле
ния стадо. И в этом направ
лении многое сделано. В 
основном благодаря тому, 
что все надежнее работает 
совхоз «Вогатыревский», 
специа!лизирующийся на 
выращивании цетелей. В 
прошлом году он реализовал 
хозяйствам района 550 те
лок, нынче — уже 700. Глав
ное — организовать целена
правленный и умелый раз
дой первотелок, взять их 
под строгий зоотехнический 
учет.

Слабо занимаются органи
зацией соревнования живот
новодов райком профсоюза 
работников сельского хо
зяйства, а также совхозные 
профкомы. Это касается и 
трудового соперничества с 
чаинцами.
_ Наш райком практиче

ски не участвует во взаи
мопроверках районов и хо
зяйств, — ̂ признает его 
председатель В. А. Вартань- 
ян, — мы от этого дела от
ключены... Только составля
ем да распространяем усло
вия. Бывает, что их даже 
некому ваписать...

Надо ли комментировать 
это признание? Пусть это 
сделают в райкоме партии.

И. П. ЛАТАРЦЕВ, 
секретарь парткома 
совхоза «Прогресс»:
— ЗВЕНО СТАЛО 

ХОЗЯИНОМ

Совхоз «Прогресс» — одно 
из самых экономически 
крепких хозяйств района. 
Именно здесь утвердилась 
звеньевая система организа

ции труда животноводов, 
«авторами» которой, что 
важно отметить, были моло
дые доярки, комсомолки. И 
вполне естественным стало 
то, что фермские звенья 
восприняли без «нажима» 
бригадный подряд. По мне
нию главного экономиста 
совхоза В. П. Спиридоновой, 
коллективный подряд как 
раз и позволяет животново
дам хозяйства добиваться 
стабильных результатов. 
Дгике в условиях нынешне
го ненастья обеспечен рост 
надоев по сравнению с 
прошлым годом. Прибавка 
составляет 28 килограммов 
молока (в среднем от каж
дой коровы за девять меся
цев).

Причем под этот рост 
нынче подведена солидная 
база — заготовлено по 22 
центнера кормоединиц в 
пересчете на условную го
лову скота. Но мы знаем, 
что сами по себе эти кормо- 
единицы еще не дадут же
лаемой прибавки. Поэтому 
здесь, определив моральные 
и материальные стимулы 
соревнования животноводов, 
постоянно следят за их 
действенностью. А самым 
существенным является, по
жалуй, то, что регулярно, по 
итогам каждого месяца до
ярки получают по два и 
больше процента надбавки за 
превьппение прошлогоднего 
уровня надоев., И вполне 
понятно, что такой техноло
гический элемент, как трех
разовое доение новотельных 
коров, стал само собой разу
меющимся.

Логично, что в «Прогрес
се» Не теряют из виду сво
их традиционных соперни
ков по соревнованию из Ча- 
инского района — коллек
тив совхоза «■усть-Бакчар- 
ский». Дело не только в 
престиже, но и в стремле
нии взять лучшее из опыта 
соперников, воспользоваться 
их помощью в поиске ре
зервов. Происходит это в 
основном во время обмена 
делегациями. Плохо, что из- 
за ненастья (а только ли в 
нем дело?) такие встречи 
стали все реже. По мнению 
животноводов, они должны 
быть ежеквартальными. Осо
бых хлопот организация та
ких встреч не вызовет, а по
лезность их несомненна. Хо
рошо было бы проанализиро
вать, например, то, как ва- 
виловские звенья стали на 
фермах хозяевами, как со
четается соревнование и 
среди звеньев, и среди доя
рок, насколько эффективно 
КТУ.

Животноводы «Прогрес
са» обязались в ньпфш- 
нюю зимовку получить от 
каждой коровы по 1.810 ки
лограммов молока. Это вы
ше прошлогоднего результат, 
та. Важно, чтобы тенденции, 
наметившиеся в «Прогрес
се», нашли развитие в дру- 

' тих хозяйствах.

Проблемы
НЕФТЯНОГО
СЕВЕРА

СЛОЖНЫЙ БАЛАНС
ВЕЛИКИ П О Т Е Р И  В Р Е М Е Н И  В К А Р Г А С О К С К О Й
Н Е Ф Т Е Р А З В Е Д О Ч Н О Й  Э К С П Е Д И Ц И И

Фраза, прозвучавшая в 
одной из бесед:

— Кто бы объективно ра
зобрался, почему мы стали 
такие плохие.

Кто бы... Невеселые раз
думья вызвал этот заезд в 
Каргасокскую нефтеразве
дочную экспедицию. Даже 
по внешним приметам улав
ливалось: что-то стало не 
так. Полинявший, опущен
ный флаг, который должен 
бы реять в чью-то честь. 
Радмытые дождями фото
графии на Доске почета. 
Словно перевелись в экспе
диции передовики. Верно, в 
конторе с некоторым за
позданием появилась «мол
ния», извещавшая, что 
бригада Т.' Буркина выпол
нила план четырех лет по 
проходке. А еще ранее дру
гая оповещала, что бригада 
испытателей В. Куликова 
по итогам июля признана 
победителем областного соц
соревнования.

Но опять же... Только что 
бюро Каргасокского райко
ма партии обсудило вопрос 
о состоянии дел в нефте
разведке, в частности, об 
испытании скважин. Выво
ды неутешительны. Дела
лись они, правда, по ре
зультатам полугодия. Одна

ко последующие месяцы 
лишь усугубили положение. 
Смотрю отчетность: про
стои, простои, простои... Не
вероятные потери времени. 
Вот август — самый «роко
вой» из всех минувших. 
«Окна» — 734 часа, отстава
ние с монтажом буровых — 
707, аварии — 744 (рекорд!). 
А время, затраченное на 
проходку, — всего... 12 (две
надцать!) часов!

Что за напасть — и 
именно тогда, когда, каза
лось бы, должна быть пре
дельная мобилизация сил и 
средств? Ведь после долгого 
перерыва экспедиция, ска
жем так, напала на «золо
тую жилу» — Герасимов- 
скую площадь (а в ее окре
стностях — другие, столь 
же заманчивые по геоло
гическим прогнозам).

Один из выводов бюро 
райкома: партбюро экспе
диции недостаточно . осуще
ствляет контроль за дея
тельностью администрации. 
Мнение компетентное и не
оспоримое. Но только ли в 
этом причина всех бед?

Поразмьппляем. В пред
шествующие годы экспеди
ции ясилось, ну, положим, 
не вполне благополучно, од
нако и без лишних тревог.

Сложности, несомненно, бы
ли: работали вразброс — на 
площадях, удаленных от 
базы на многие сотни кило
метров. Чего стоили одни 
переезды и доставка мате
риалов! Да и бурили на 
площадях почти заведомо 
«пустых».

Тут лишь бы вытянуть 
план по метражу и добыть ге
ологическую информацию. 
Бурили, что-то добывали. 
Скважины поисковые и па
раметрические. Были среди 
них глубокие и сверхглубо
кие, но пртходчики знают: 
это вовсе не то же самое, 
что вплотную работать на 
Прирост запасов нефти. Не 
те требования к качеству 
проходки и испытанию пла
стов.

Что происходит с фут
больной командой, у кото
рой одна цель — удержать
ся в «середнячках»? Срав
нение, наверное, несколько 

. обидное для каргасокских 
не<^еразведчиков, но обра
тимся к прошлогодним ре
зультатам. Почти по всем 
показателям — ни малей
шего перевыполнения. План 
равен «факту». Такой ба
ланс даже несколько насто
раживает.

Потому неизбежность сры

ва с выходом на Гераси- 
мовскую была как бы пред
решена. Что и говорить, 
площадь сложная по геоло
гическому строению, всего 
можно оясидать: прихватов, 
выбросов, поглощения. Лад
но, споткнулись на первой 
скважине, чуть не запороли 
вторую. В таких случаях 
делается тщательный ана
лиз, и с учетом всех факто
ров разрабатывается тех
нология бурения стволов.

Попытались все учесть на 
скважине номер пять. Бу
рили с предельной осторож
ностью, перекрывая «подо, 
зрительные» пласты сталь
ной броней. Но тоже попали 
в аварию: разучились ра
ботать с обсадными колон
нами. Теперь говорят, что 
слаба технологическая слу
жба. Или: вот уехал глав
ный технолог и увез с со
бой все секреты.

■уехал не один главный 
технолог — почти все веду
щие специалисты. «Экспе
дицию общипали» (выраже
ние одной из собеседниц) в 
канун выхода в новый гео
логический район. ■ Сейчас 
на ключевых постах моло
дежь, она только набирает
ся опыта — ценой, прямо- 
скажем, слишком дорогой.

Если бы достаточной была 
степень надеясности связей 
во всей экспедиции «по го
ризонтали и вертикали», 
думается, и смена кадров 
не аукнулась бы такими 
издержками.

Вообще кадровая полити. 
ка объединения по отноше
нию к экспедиции удивляет. 
Есть такая директива — в 
четвертом квартале весьма 
ощутимо сократить штат 
работающих. «Сориентиро
вали на плановую бесхозяй
ственность», — сказали в 
экспедиции. Сейчас здесь 
ломают головы, как быть. 
То ли оголять транспорт
ный цех, то ли основное 
производство. А на буду
щий год снова набирать 
людей? Ведь план по про
ходке остается прежним.

Чем же в объединении 
руководствовались? Пред
полагают, «плясали» от вы
работки. А в ту выработку, 
понимаете ли, входят рас
ходы на вертолетный транс
порт, которые, оказывается, 
проходят по статье капи
тальных освоений. А уж 
суммы этих освоений — ку
да с добром.

Иначе как? До той же Ге- 
расимовской дорог нет. На 
буровые все приходится до

ставлять по воздуху. Обсад
ные трубы (по четыре шту
ки в один конец), трубы бу
рильные, НКТ и прочее 
разное. Не дешевле перета
скивать буровое оборудова
ние с площади на площадь. 
Положим, от Передовой, где 
недавно отбурилась бригада 
Т. Буркина, до Широтной— 
650 километров, сквозь тай
гу, через топи и гати.

С техникой же и многим 
другим в экспедиции худо. 
И снабжение никудьппное. В 
сентябре нефтеразведка бы
ла обеспечена по всем по
зициям лишь на треть. Не 
поступило ни килограмма 
цемента, химреактивса, ни 
плахи пиломатериала. Ну, с 
последним могли бы еще 
как-то выкрутиться, будь в 
экспедиции пилорама. Она 
край кйк нужна, хотя бы 
для того, чтобы подремонти
ровать вагончики, многие 
из которых очень ветхие. 
Правда, будучи на Гераси- 
мовской в жилом городке 
между первой и пятой сква
жиной, я чуть было не вос
хитился: здорово стали обу
страиваться нефтеразведчи- 
ки. «Не надо восторгов, 
осадили меня. — Тут все 
образцово .  показатель н о е, 
а побьгеали бы на Северо- 
Калиновой...»

Побывать не довелось, но 
рассказывают, что вышко
монтажники, строя буровую, 
жили в палатках, и сейчас 
люди там в тесноте и обиде.

Так что поостерегся бы я 
все срывы приписывать од
ному руководству экспеди
ции. Не верится, что и кол
лектив не -осознал, чего от 
него ждут. В стратегиче
ском плане ситуация для

каргасокских нефтеразвед- 
чиков складывается, как ни
когда, обнадеживающая. 
Впервые за многие годы все 
концентрируется в одном 
районе. Сегодня на Гераси- 
мовской площади заложены, 
пробурены и испытываются 
пять скважин, и каждая 
вскрыла продуктивные пла
сты. Здесь же планируется 
пробурить еще шесть сква
жин.

И очень хочется надеять
ся, что Герасимовское — не 
последнее месторождение, 
открытое каргасокскими 
нефтеразведчиками в треть
ем нефтедобывающем райо
не.

Ю. КОЛЕСНИКОВ.
Каргасокский райо1ь
От редакции: Наш собст

венный корреспондент со
вершенно правильно подме
тил тенденции современного 
развития экспедиции. Тен
денции эти тревожны. Вме
сто того, чтобы концентри
ровать силы на разведке 
перспективных площадей, 
руководители объединения 
«Томскнефтегазгеоло г й я» 
предоставляют коллективу 
НГРЭ возможность варить
ся в собственном соку. По
ра, в конце концов, настро
иться на дела, а не на гром
кие слова. Пора вплотную 
заняться насущными нуж
дами производства на клю
чевых, определяющих пер
спективу области точках. 
Думается, генеральный ди
ректор объединения Г, Н. 
Шестаков сообщит нашим 
читателям, какие меры бу
дут предприняты для реаль
ного ускорения работ на Ге- 
расимовском месторожде
нии.

-.•5

Требуется подвиг... Нет, это не громкие слова, ^тобы 
вырвать район из затянувшегося отставания, нужно, кро
ме всего прочего, немало мужества н упорства. Так счи
тает председатель совета РАНО Иван Петрович Демчук, 
сам много лет проработавший директором совхоза, хоро
шо знающий цену сельскому труду, которому отдает все 
свои силы. И это тоже не громкие слова...

Иван Петрович настроен оптимистично. Среди причин, 
которые вызвали спад в животноводстве, он называет и 
эту — большую смену кадров, в том числе и районного 
звена. Достаточно сказать, что из одиннадцати директо
ров совхозов в последнее время сменились семь. А  сколь
ко появилось новых специалистов! Наладить их работу 
не так-то просто. Но — необходимо. И сетовать на от- 
сутстЬие опыта тоже не к чему. Будет настоящая работа 
— будет и опыт.

Сегодня в районе есть все, чтобы не только преодолеть 
. отставание, но и сделать крупный шаг вперед. Есть лю
ди. Есть база. Есть, наконец, на фермах надежный запас 
кормов. Есть и стадо, которое настойчиво обновляется. 
Чего же не хватает? А вот этого самого — каждодневно
го подвига доярок и телятниц, механизаторов и скотни
ков, специалистов и руководителей. Район поднимается. 
Но все еще .тормозит на подъеме, как бы боясь скатить
ся вниз... Необходимо преодолеть и эту робость.

Материалы выездной редакции подготовили
Ю. МОЛОДЦОВ.

А. СОЛОВЬЕВ.
* * *

Следующий маршрут выездной редакции—в каннский 
район.

■А-
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Если у вас
„Ж игули“...

Стремительно растет парк личных автомобилей. Ку
пить «Жигули» или «Москвич» теперь не проблема. Но 
в связи с этим появилось множество других, порой труд
но разрешимых вопросов. Например, запасные части и 
техническое обслуживание. По письмам в редакцию, да 
и по личным впечатлениям можно смело говорить, что с 
каждым годом содержать автомобиль все труднее.

— Или я не прав, Павел 
Петрович? —- йаша беседа с 
директором СТО «Жигули» 
П, П. Маровым проходит в 
его кабинете нового здания 
станции.

— Вы правы. Об этом сви
детельствует огромная оче
редь на станции. Да и газета 
не раз писала о недостатках 
в работе. И заметьте; когда 
мы находились в маленьком, 
практиче.ски не приспособ
ленном для СТО помеще
нии, арендованном у ГПЗ-5, 
претензий и проблем у авто
любителей было совсем нем
ногим больше.

За последние три года у 
нас произошли большие из- 

' менения. Построена новгья 
станция. Созданы хорошие 
условия для работы, быта. 
Приятнее стало клиентам.

— Комплекс зданий СТО 
получился па славу. Основ
ное производство площадью 
1.700 квадратных метров, 
вспомогательный корпус, 
просторный склад, две ма
лярные камеры, очистные 
сооружения. Наконец-то по
явилась мойка. Но насколько 
возросла пропускная способ
ность станции? Какие новые 
виды услуг появились?

— Производит е л ь н о с т ь  
станции возросла в 3 раза. 
Мы полностью обновили обо
рудование, Установлены са
мые новейшие механизмы и 
приборы диагностики. Сей
час у нас 15 ремонтных по
стов — в 3 раза больше, чем 
прежде. Мощность станции
— 2.800 автомобилей в год.

О новых видах услуг. Это
— мойка и сушка автомоби
лей. Самая разнообразная 
диагностика — от определе-

' ния уровня вредных газов в 
выхлопе до состояния кон
тактов прерывателя. Делаем 
балансировку колес. Есть 
два новых стенда регули
ровки развала и схождения 
колес. Сварные работы от
ныне производятся в среде 
Углекислого газа, а это обес
печивает более высокое ка
чество, да и в целом кузову 
наносится меньший вред. На 
двух окрасочных камерах 
внедрили двухсменный ре
жим работы. Замечу, кста
ти, что станция работает по 
скользящему графику без 
выходных.

Наконец-то мы смогли от
крыть участок мелко-сррчно- 
го ремонта, магадагн для 
продажи запчастей.

— И все-таки...
— Да, и все-таки летом мы 

принимаем только гарантий
ные машины. Вне очереди 
обслуживаем инвалидов и 
участников войны.

— В чем же вы видите 
выход из положения?

— Расширяться далее' и 
'"строить небольшие станции
в районах области. Уже че
тыре года просим передать 
нам пустующее помещение 
ПМК «Союзтомскме л и о р а- 
ции» в Кожевникове, ведь

&
мехколонна перебазирс>ва- 
лась в Шегарку. Партийные, 
советские органы ' Кожевни- 
ковского района нас поддер
живают, но начальник объе
динения Б. Д. Новиков, мне 
думается, встал в позу и ни 
в какую не хочет идти нам 
навстречу.

Такая же история в Кри- 
вошеине. Много лет пустует 
помещение бывшего льноза
вода. Но руководство этого 
подразделения — в Новоси
бирске, поэтому никто не мо
жет решить вопрос. А ведь за 
Обью около пяти тысяч 
«Жигулей». Представляете, 
как разгрузилась бы том
ская станция. Да и селянам 
это было бы удобно. Ведь, че
го греха таить, если криво- 
шеинец записался к нам на 
сентябрь, то, несмотря на 
уборку, он бросает комбайн и 
— в Томск на СТО.

Будь у нас прмещение, я 
заверяю, мы в самое бли- 
ясайшее время завезли бы 
оборудование и начали ре
монт. Очень надеемся на 
помощь в решении этой про
блемы.

— Но ведь без достатка за
пасных частей станция без
действенна.

— Дефицит запчастей пре
жний: распредвал, цепь, ус
покоитель, крестовина, глу
шитель, трос ручного тормо
за. Что изменится в бли
жайшее время? В этом году 
по фондам нам было выде 
лене 170 распредвалов. В 
четвергом квартале получйм 
дополнительно еще 170. Но 
это — капля в море. Зато в 
этом году мы «закроем про
блему» крестовины, глуши
теля. В будущем году луч
ше станет и с распредвала
ми — многие предприятия 
страты взялись выпускать 
их как товары народного по
требления, Как, впрочем, и 
многие другие детали. К
1987 году в стране будет по
строен завод для ремонта 
двигателей мощностью 400 
штук в сутки. Тогда эта 
проблема будет снята. Пока 
же могу' сказать, что СТО 
всех областей капитальные 
ремонты двигателей не дела
ют и »е  будут делать. Наша 
область прикреплена на об
служивание к Новосибирско
му центру техобслуживания, 
который обязан ремонтиро 
вать 5 двигателей в месяц. 
Причем ремонт обезличен
ный: сдал старый двига
тель — получил уже отре
монтированный.

— Что ж, будущее том
ских «жигулистов» не так 
грустно, У вас есть еще 
предложения?

—Да. Томичам известна 
печальная судьба мойки, по
строенной за мрстом. Если 
бы владельцы ее и город
ские власти пошли нам на
встречу, мы могли бы от
крыть там летний павильон 
мелко-срочного ремонта. Но 
поддержки пока нет.

Ю. АЛЕКСАНДРОВ.
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Что показал 
к о н к у  р с ?

«Помни правила 
движенья, как таб
лицу умноженья». 
Эти слова детской 
песенки хорошо из
вестны м н о г и м  
школьникам. А  по
мочь в изучении пра
вил И1И могут уголки 
и кабинеты по без
опасности дорожного 
движения, созданные
в школах и детских 
садах.

Смотр-конкурс та
ких кабинетов и угол
ков. организованный 
облоно и госавто- 
инспекцией, завер
шен, В конкурсе 
приняли участие все 
школы и детские са
ды Томска.

На что обращало 
внимание в первую 
очередь представи
тельное жюри? На 
наглядность и доступ
ность плакатов . и 
специальных лист
ков, их актуальность, 
возможность приме
нить эти материалы 
на практике.

По итогам смотра- 
конкурса лучшими 
признаны комплексы 
по безопасности до
рожного движения 
школ №№  11, 34, 
38, 42, Хорошо обу
чают малышей навы
кам правильного по
ведения на улице в 
яслях садах №  13
Кировского районо и 
№  76 Ленинского 
районо

Н. АЛЕКСЕЕВА.

Н А К О Л Я
Почти семь лет назад пятиклассни

ком пришел Коля Медведев в ГАИ, в 
городской штаб юных инспекторов дви
жения. Мечтал он" тогда стать испыта
телем современных автомобилей. Маль
чишку интересовали история автомоби
лей, их техническое устройство. И не 
было в штабе никого, кто лучше Коли 
разбирался бы в марках современных 
советских и зарубежных машин.

Сейчас наш Коля учится в Томском - 
инженерно - строительном институте. 
Но детской мечте и увлечениям он не 
изменил. Прошедшим летом он был

отличным вожатым в областном про
фильном лагере юных инспекторов дви
жения. Его любят ребята за общитель
ность, выдумку, умение интересно рас
сказывать. В этом учебном году Нико
лай Медведев стал работать в город
ском Дворце пионеров. Он будет учить 
правилам движения мальчишек и дев
чонок из городского штаба и школь
ных отрядов ЮИД.

В. ЛАБЕНСКИЙ, 
руководитель городского штаба юных 

инспекторов движения.
Фото А. Васильева.

НАМ  ОТВЕЧАЮТ
Статья «Если двигатель дымит...», опубликованная 

13 сентября, обсуждена на совещании в объединении 
«Хомскавтотранс», сообщил его начальник И, Г. Бурцев. 
Проектно - технологическое бюро объединения изгото
вило для автохозяйств 5 дымомеров. Ожидается' поступ
ление четырех газоанализаторов «Элкон», которые так
же будут переданы на предприятия Томска.

Р е й д
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ДВА ЧАСА НА УЛИЦАХ ГОРОДА
Капризы погоды про

должаются. В городе 
участились случаи до- 
рожно - транспортных 
происшествий. Как же 
пешеходы и водители 
действуют в этой об
становке?

На проспекте им. 
Ленина в любые 
часы много пешеходов. 
Для их удобства уста
новлены светофоры, 
пешеходные дорожки— 
на близком расстоянии 
друг от друга. Удиви
тельно, но именно 
здесь мы увидели не
сколько грубейших на
рушений требований 
улицы.

Переход в районе 
главного корпуса уни
верситета. У автобус
ном остановки, не до
жидаясь зеленого све
та,, дорогу переходят 
буквально группами. И 
стэ’Дент 1-го курса 
■raiACyPa Э. Теренть
ев, и рабочая радио
технического завода 
3. И. Шалимова пре

красно понимают опас
ность подобных затей, 
но тем не менее, эко
номя свое время, соз
дают угрозу дорожно
го происшествия,.

Еще одно нарушение. 
Старушка спокойно(!) 
идет по дороге с внуч
кой. Из разговора вы
ясняется, что Алена 
никакого представле
ния Не имеет о «зе
леных и красных 
огоньках». Ее бабуш
ка, пенсионерка В. Ф. 
Алексеева, соглашает
ся: «Надо учить». Ме
жду прочим, первый 
урок внучке бабушка 
уже «преподала».

На переходе у мага
зина «Подарки», где 
специально для пеше
ходов установлен све- 
т о ^ р , за несколько 
Mtjfeyr задержаны
шесть человек. Причи
ны своих нарушений 
объясняли по-разному: 
кто торопился, кто за
думался, А  работники 
РСУ «Томскгазстрой»

В, Даниленко и А. Ва
сильев в ответ на заме
чание выдвинули «не
поколебимый» аргу
мент — сила привыч
ки.

— Пусть водители 
сами смотрят, куда 
едут. Мы здесь перехо
дить привыкли.

В такую погоду во
дителям особенно тя
жело. К тому Же и во
дители тоже бывают 
разные.

УВАЖАЙТЕ
ПЕШЕХОДА

Пешеходный переход 
на площади Револю
ции. Каждому 'водите- 
лю-нарушителю мы за
даем один и тот же 
вопрос — о сложности 
сегодняшней обстанов
ки на дорогах. Самое 
парадоксальное, что 
все прекрасно понима
ют ответственность си
туации. Вот что сказал 
М. С. Зоркальцев, води
тель машины «ЛуАЗ»,

не пропустивший груп
пу пешеходов:

— Обстановку пре
красно понимаю, Ско
льзко сегодня, да и ви
димость плохая.

Уверены, то же са
мое могли бы сказать 
и водители Н. И. Ку- 
хальский и Г. В. 
Алимпиев, чьи маши
ны мы остановили за 
пешеходным перехо
дом на улице Елиза
ровых. Проследовав 
друг за другом, они 
не пропустили стояв
ших на «зебре», даже 
пытались нас убедить 
в том, что пешеходы 
сами(!) освободили им 
проезжую часть.

Также нё остановил 
мгшхину «УАЗ» перед 
пешеходной разметкой 
водитель С. Б. Ново
селов:

— Откуда я знаю, 
собираются они пере
ходить или нет. Там 
остановка, может, лю
ди автобус ждут.

Но ведь пешеходы 
шли совсем с другой 
стороны.

Вот так и появля
ются претензии у пе
шеходов к водителям, 
у водителей—к пеше
ходам. Л от этого так 
мало порядка на про
езжей части, который 
сейчас особенно важен.

Не случайно за одни 
лишь сутки в области 
зарегистрировано 5 
серьезных дорожно- 
транспортных проис
шествий, в которых 
три человека получили 
ранения и один погиб.

Цифры говорят за 
себя.

В рейде участвова
ли:

Н. БУРАСОВА, ин
структор ГАИ;

В. КИСЕЛЕВ, стар
ший инженер по без
опасности движения 
автобазы связи;

Ю. СМОЛЯКОВ, ин
структор ГАИ;

Г. ВОЛКОВА, нешт. 
корр.

Г А И
с о о б щ а е т

Особую тревогу вы 
зывает детский трав
матизм на дорогах. 
Только в Томске в ок
тябре в дорожно-транс
портных происшестви
ях пострадали 8 детей. 
Стал инвалидом перво
классник из школы 
№ 24, тяжело травми
рован восьмилетний 
Алеша — учащийся 
школы № 38. Лишь 
счастливая случай
ность спасла от беды 
ученика школы № 25 
Диму Филюшина, пере
бегавшего дорогу перед 
близко идущим авто
мобилем.

Все эти ребята учат
ся в школах Октябрь
ского района. Встает 
вопрос о профилакти
ческой работе среди 
детей. Тем более что 
приближаются осенние 
каникулы. Прежде чем 
расстаться с ученика
ми до следующей чет
верти, педагоги долж
ны еще раз напомнить 

правилах поведения
на улице, обратив вни
мание ребят на слож
ность обстановки; в 
первую очередь на 
скользкую дорогу и 
ранние сумерки.

Еждународная

НФОРмац|/1я
Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и  АПН с о о Б щ а ю т

и л  О С Н О В Е  В Р Л Н К О Ю

в З Й Н Н О Д Е Й С Т В И Я

На XXXIX заседании сессии СЭВ
ГАВАНА. Важные вопросы дальней

шего развития сотрудничества стран— 
членов СЭВ обсуждаются на XXXIX 
заседании сессии Совета Экономиче
ской Взаимопомощи, которое проходит 
здесь на уровне глав правительств. В 
выступлениях подчеркивается, что 
претворение в жизнь решений эконо
мического совещания стран—гчленов 
СЭВ на высшем уровне и поручений 
XXXVIII (внеочередного) заседания 
сессии СЭВ, состоявшихся в Москве в 
июне с. г., имеет определяющее значе
ние для успешного развития сотрудни
чества братских стран, упрочения их 
единства и сплоченности, укрепления 
позиций в мире.

За И'стекший год в странах социали
стического чодруэк1ества проведена 
большая работа по рациональному и 
эффективному иаюльзованию научно- 
технического и производственного по
тенциала, всех видов ресурсов.

Используя внутренние резервы и 
преимущества социалистической эконо
мической интеграции, страны—члены 
СЭВ добились павьппения эффективно
сти общественного производства. Про
изведенный национальный доход в 
странах содружества увеличился за 
1983 год на 3,8 процента. Объем про
мышленного производства — на 4,2 
процента.

Первостепенное внимание уделялось 
в странах содружества развитию отрас
лей а!ропромьш1Л€нного комплекса. 
Немало сделано по оснащению сельско
го хозяйства и пищевой промьпплен- 
ности передовой техникой, созданию и 
внедрению передовых технологий. Не
смотря на неблагоприятные для ряда 
стран погодные условия, обеспечен 
прирост валовой продукции сельского 
хозяйства примерно на 3 процента.

Последовательно расширяется и уг
лубляется хозяйственное сотрудничест
во. Взаимный внешнеторговый оборот

увеличился на 11 процентов. Его удель
ный вес в общем объеме торговли 
стран—членов СЭВ превысил 58 про
центов.

Устойчивое развитие экономики со- 
действу®т неуклонному повышению 
жизненного уровня трудящихся, росту 
реальных доходов населения стран— 
членов СЭВ.

Большое внимание в работе сессии 
уделено координации народнохозяйст
венных планов на 1988—1990 itoAbi. Опре
делены направления дальнейшей рабо
ты в этой области. В сотрудничестве, 
ос^енно в области машиностроения, 
упор будет сделан на качественную 
сторону, на углубление специализации 
и кооперации. Внутриотраслевая спе
циализация будет во все возрастаю
щей мере определять рост взаимного 
товарооборота.

Выступающие подчеркивают важ
ность реализахщи принимаемых сессией 
комплексных мероприятий по долго
срочному сотрудничеству в энергетике, 
топливио-сьшьевых отраслях. Они ис
ходят П1Ж этом из того, что путем мо
билизации собственных ресурсов каж
дой из стран—^членов СЭВ и усиления 
ВЗШ1МНОГО сотрудничества можно до
биться успешного решения сырьевой и 
топливно-энергетической проблем.

Через все выступления красной ни
тью прюходит мысль о том, что ' ус
пешная реализация планов взаимного 
сотрудничества позволит братским 
странам еще более укрепить экономиче
скую и оборонную мощь социалисти
ческого содружества. Осуждая агрессив
ный милитаристский курс имп^иализ- 
ма, безрассудную политику админи
страции США, участники сессии еди
нодушно заявляют о Своей солидаржо- 
сти С Кубой и Никарагуа, со всеми на
родами, которые борются против коло
ниализма и неоколониализма, за на
циональную независимость, за социаль
ный прогресс.

е  В  н  О  е

Комитет советских женщин выступил с заявлением. 
Советские женщины возмущены новым варварским пре- 
'Ступлевием против человечества, совершенным милита
ристскими кругами США, говорится в нем.

В результате проведенных военщиной Пентагона на 
северо-востоке Бразилии испытаний высокотоксичных 
отравляющих веществ погибли более семи тысяч чело,- 
век, в том числе женщины и дети. Выжженная ядови
тыми химическими веществами бразильская земля на
поминает всему миру о том, что совершили в свое вре
мя. США в Хиросиме и Нагасаки и позднее во Вьетнаме.

Советские жешцивы, подчеркивается в документе, 
гневно осуждают чудовищные злодеяния американского 
империализма и решительно требуют положить конец 
бесчеловечным экспериментам, несущим мучительную 
смерть ни в чем не повинным людям.

НА ГРАНИ 
П О Л И Т И Ч Е С К О Г О  

К Р И З И С А

П Р О Т Е С Т  У Ч Е Н Ы Х
ВАШИНГТОН. «Остано

вить космические войны. 
Нет переносу гонки воору
жений в околоземное прост
ранство» — под таким деви
зом началась поездка по 
Соединенным Штатам боль
шой группы известных аме
риканских ученых. Накану
не предстоящих в США 
президентских выборов они 
решили отправиться в тур
не по 13 крупнейшим горо
дам страны для того, чтобы 
рассказать американцам о 
той огромной опасности, ко
торую несут планы Белого 
дома по милитаризации кос
моса. В поездке принимают 
участие такие видные дея
тели науки США, как лауре
ат Нобелевской премии 
Г. Бете, председатель прав
ления и президент Союза 
обеспокоенных ученых
Г. Кендалл, директор феде
рации американских ученых 
Дж. Стоун, профессора Кор- 
неллского университета
К, Саган и К. Готтфрид.

«Ядерная война — вот гот 
главный противник, который 
стоит сейчас перед всем -че
ловечеством», — подчеркива
ется в распространенном 
здесь на состоявшейся пресс- 
конференции совместном за
явлении этих ученых. Ука
зав на опасность наращива
ния гонки ядерных воору
жений, запасов которых уже 
достаточно для того, чтобы 
уничтожить всю планету, 
авторы заявления выступа
ют с резкой критикой пла
нов президент^ Рейгана по 
созданию ■ мощной системы 
противоракетной обороны с 
элементами космического 
базирования. «Мы, предста
вители научных кругов 
США, отвергаем этот план 
Рейгана, который преду
сматривает перенос опасно
го соперничества в ядерной 
области в мирный космос», 
— подчеркивают они. Назы
вая подобные предложения 
«провокагщонными и опас
ными» ученые отмечают, 
что они лишь приведут к 
беспрецедентному ускоре
нию гонки вооружений и 
еще сильнее подорвут без

опасность самих США. 
Развертывание такой си
стемы, указывают авторы 
документа, приведет к под
рыву существующих согла
шений в области ограниче
ния вооружений и усилит 
угрозу ядерной войны.

Об этом же говорили уче
ные в своих вьютуплениях 
на пресс - кон^ренции. 
«План подготовки к нанесе
нию первого ядерного уда
ра» — так охарактеризовал 
намерение Вашингтона раз
вернуть систему ПРО в кос
мосе Г. Кендалл. Он под
черкнул, что эти милитари
стские приготовления несов
местимы со стремлением на
родов мира к обузданию 
гонки вооружений. Г. Бете, 
осудив попытки админист- 
ра1щи Рейгана убедить аме
риканцев в том, что мили- 
таризсщия космоса позво- 
лит де обеспечить неуязви
мость США, отметил: «На 
самом деле с новой систе
мой ПРО мы окажемся даже 
в большей опасности, чем 
сейчас».

На тщетность потуг ва
шингтонской администрации 
добиться ядерного превос
ходства над СССР указал 
Дж. Стоун. Отметив, что в 
настоящее время между 
СССР и США существует 
примерный стратегический 
баланс, он указал, что реа
лизация планов Белого дома 
приведет к «качественно но
вому витку гонки вооруже
ний».

О внесении Советским Со
юзом в ООН проекта Догово
ра о запрещении примене
ния силы в космическом 
пространстве и из космоса в 
отношении Земли напомнил 
на пр>есс-конференции К. Са
ган. Соединенные Штаты, 
подчеркнул он при этом, 
были среди тех немногих 
стран, которые высказались 
против принятия ООН соот
ветствующей резолюции. 
«Этот факт наглядно пока- 
зьгоает, — отметил К. Саган, 
— сколь разительно подкод 
США отличается от стрем
лений и чаяний народов ми
ра».

БОНН. Продолжа
ет разрастаться по
литический кризис в 
связи с делом кон
церна Флика, кото
рое здесь называют 
«аферой Флика». 
Практически доказа
но, что все буржуаз
ные партии, состав
ляющие правительст
венное парламент
ское большинство 
ФРГ, получают круп
ные взятки, размер 
которых превышает, 
как утверждает пе
чать ФРГ, 25 млн, 
марок, В сложивших
ся условиях государ
ственные институты 
ФРГ скомпромети
рованы по существу 
крупномасшта б н о й 
коррупцией и цинич
ным сговором с во- 
енно - промышлен
ным комплек со м . 
Разразивш е м у с я 
скандалу уделяется 
огромное внимание в 
средствах массовой 
информации. Так, 
например, газ е т а 
«Франкфуртер альге- 
майне» «с  сожалени
ем отмечает много
численные сканда
лы», в которых ока
зались замешанными 
видные полит и к и 
«коалиции афери
стов».

В телевизионном 
интервью канцлер 
ФРГ Г. Коль при
знал сложившееся в 
правительстве поло
жение чрезвычайно 
серьезным. Он не ос
паривал высказанное 
журналистами мне
ние, что «дело Бар- 

-целя» ( б ы в ш е г о  
председателя бунде
стага, ушедшего в 
отставку в связи с 
«аферой Флика»)мо
жет превратиться в 
более широкое . дело 
и ставит под удар 
членов нынешнего 
правительства.

Выступивший по 
телевидению предсе
датель фра к ц и и 
СДПГ в бундестаге 
Г.-й. Фогель при
звал к выяснению до 
конца всех обсто
ятельств причастно
сти всех лиц к «афе
ре Флика» и их на
казанию.

||
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О чем roBopiR эти люди, писатели 
Михаил Карбышев, Владимир Колы- 
халов, Александр Казанцев и Сергей 
Алексеев? Не надо строить предполо
жения: у литераторов всегда много 
тем.

Все они разные — и по манере 
письма, по кругу интересов, и по чис
то человеческим качествам. Но...

— Нас одно объединяет: мы сиби
ряки, — сказал Владимир Колыха- 
лов. — А сибиряков роднит светлая 
любовь к земле, их вскормившей. И

эта любовь ничего общего не имеет с 
квасным патриотизмом. Каждый из 
нас считает главным своим долгом— 
воспеть Родину. Что это значит? От
разить те большие дела, которые тво
рятся на этой земле. Да, мы пока 
только пртасаемся к главной теме, 
но развитие Сибири, ее социалисти
ческий расцвет занимают мысли каж. 
дого из нас и преломляются в твор
ческих планах. Так что будут новые 
интересные книги.

Фото Е. Лисицына.

П А Р Н И  Нй СТОЯЩ Н Е ...
Нм трудный марш, ни непроходимые горные тропы, нм 

дефмцмт времени не могут служить препятствием для 
воинов ограниченного контингента советских войск вДе- 
MOKPBTMHecKcrii Республике Афганистан, когда речь идет 
о помощи местным жителям. В любую минуту готовы 
они откликнуться на зов людей, попавших в ^ду.

С п е р в о г о  
в ы с т р е л а

Батарея, где служит на
водчиком орудия рядовой 
В. Карпов, выдвигалась к 
месту сосредоточения.

Вдруг на обочине дороги 
артиллеристы увидели чело
века, отчаянно размахиваю
щего руками. Командир ба
тареи подал знак к останов
ке. С помощью переводчи
ка удалось понять, что бан
да душманов, недавно совер
шившая налет на близлежа
щий кишлак, заклинила за
мок шлюза на канале. Сей
час необходима вода, что
бы полить изнывающие от 
жажды поля, а крестьяне 
ника^ не могут исправить 
повреждение.

^  Товарищ капитан, раз
решите мне выкатить ору
дие на прямую наводку, по
пробую выстрелом сбить 
замки...

Командир согласился.
Прогремел выстрел. Он 

оказался снайперским: сна
ряд точно прошил замок 
шлюза — и дверцы медлен
но растворились под напором 
ВОГТЫ. Живительная влага 
устремилась на дехканские 
поля. Посевы риса были спа
сены.

Огонь —на себя
Рейс и маршрут были при

вычными для водителя бро
нетранспортера рядового 
Александра Викулова. Не

впервые ему сопровождать 
колонны афганских грузови
ков, которые доставляют 
промышленные товары, про
довольствие в самые отда
ленные кишлаки в горах.

По бортовой радиосвязи 
посльппался голос команди
ра группы сопровождения:

— Внимание, приближаем
ся к одному из самых опас
ных мест, где возможна за
сада. Повторяю: в случае 
нападения две четные ма
шины прикрывают колонну 
справа, две нечетные — сле
ва. Из-под брони не выхо
дить, огонь принимать на 
себя...

Хитрее оказались на этот 
раз душманы. Они пропус
тили колонну мимо навис
ших скал и, когда все уже 
облегченно вздохнули: «про
скочили», — внезапно от
крыли огонь.

Четко отработанными дви
жениями рядовой Викулов 
бросил бронетранспортер на 
обочину дороги, прикрывая 
афганские грузовики. По 
броне застучали резкие 
щелчки автоматных пуль.

Несколько долгих минут 
бушевала огненная буря. Но 
вот треск автоматных и пу
леметных очередей стал ос
лабевать. Видно, поняли 
бандиты, что здесь для них 
поживиться будет нечем: 
колонна оказалась под на
дежной охраной.

Н а  п р и в а л е
в небольшом горном киш

лаке пересеклись пути аф

ганского воинского подраз
деления и мотострелковой 
роты, где секретарем комсо
мольской организации лей
тенант И. Волков. Афганцы 
возвращались с боевой опе
рации, а советские воины 
только что завершили нелег
кие тактические занятия.

Группами расположились 
воины в тени дувалов, ред
ких деревьев. Афганцы рас
сказывали о только что про
веденном бое, советские сол
даты вспоминали эпизоды из 
учений.

В это время к командиру 
афганского подразделения 
подошел пожилой человек. 
Оказалось, что это учитель 
местной школы, одной на 
несколько кишлаков в окру
ге. Недавно побывавшие 
здесь душманы сильно по
вредили здание школы, де
ти сейчас вынуждены ютить
ся в немногих оставшихся 
целыми жилых домах. Так 
вот, не могли бы солдаты по
мочь хоть самое тяжелое 
сделать, нарастить стены и 
возвести крышу?

Лейтенант Волков обра
тился с разрешения коман
дира к комсомольцам. Же
лающими помочь афганской 
детворе оказались все вои
ны. И, прервав отдьк, они 
вместе с афганскими това
рищами стали на время ка
менщиками, плотниками, 
штукатурами.

На глазах подрастало зда
ние. Под умелыми руками 
солдат возрождалась школа. 
И ушли воины из села толь
ко тогда, когда в ней раздал
ся веселый звон колоколь
чика: занятия можно было 
начинать.

В. ГЛАДИЛОВ, 
корр. ТАСС.

Ограниченный контингент 
советских войск в ДРА.

Итоги спортивного лета
В С Е С О Ю З Н Ы Й  К О Н К У Р С  Г О Р О Д О В  и  Р А Й О Н О В  

« Д В И Ж Е Н И Е  Д Л Я  З Д О Р О В Ь Я »

«Умей плавать»
в конкурсе приняло участие свьппе 52 ты

сяч человек, 397 семейных команд. Значки
стами ГТО стали 16,5 тысячи физкультурни
ков. В течение летнего сезона научились 
плавать более 13 тысяч детей.

Победителя:
г. Колпашево, Верхнекетский район.

«Твой друг —  бег»
Участвовало в соревнованиях более 315 ты

сяч человек, нормы ГТО сдали 115 тысяч 
физкультурников.

Лауреаты:
г. Асино, Томский район.

«Всей семьей —  иа старт!»
Соревновалось около двух тысяч семейных 

команд. Победителями признаны семьи на
чальника смены Томского хладокомбината 
Владимира Максимовича Пелых, прессовщи
ка цеха № 40 Томского завода резиновой 
обуви Леонида Ивановича Щербакова.

«Всей бригадой —  на стадион»
Приняли участие в состязаниях 1.314 бригад. 

Количество участников — более 28 тысяч че
ловек.

Лучшие бригады:
Из автопарка ОПХ имени Б. Н. Сидоренко, 

автоматно-токарного цеха ГПЗ-5, разливочно
го участка Томского гормолзавода.

«Лучший среди вузовг техникумов, 
факультетов, учебных групп»

Политехнический институт, геологоразве
дочный факультет ТПИ, факультет электрон
ной техники ТИАСУРа, архитектурный фа
культет ТИСИ.

Группа 2423 геологоразведочного факульте
та ТПИ, 64/2 факультета электронной техни
ки ТИАСУРа.

Лесотехнический, автодорожный технику
мы, Томское педагогическое училище № 1.

«Лучший среди школ 
и профтехучилищ»

Средняя школа № 11 г. Томска, Парабель- 
ская средняя школа, Тегульдетская. восьми
летняя школа.

СПТУ-10, СПТУ-17.

«Лучший пионерский лагерь»
в  смотре участвовало 42 пионерских лаге

ря, где летом отдыхали 18.680 детей.
Победителя:
Пионерлагерь «Кедровый» завода измери

тельной аппаратуры, «Урожай» совхоза
«Томский, «Пламя» управления водопровод
но-канализационного хозяйства.

«Цех друзей ГТО »
в  конкурсе участвовало свыше трех тысяч 

цехов, отделов. На старты летнего много
борья ГТО вышло более 112 тысяч человек, 
46.995 человек стали значкистами ГТО.

Победители:
1 группа — цех приборньк подшипников 

ГПЗ-5. спортклуб «Авангард», цех № 3 мано
метрового завода.

П группа — телефонно-телегоафная стан
ция. автопарк Туганской птицефабрики, цех 
централизованного ремонта ГРЭС-П.

«Лучший клуб любителей бега»
в  области создано 34 клуба любителей бе

га. в которых занимаетоя более 900 человек. 
Лучшими признаны клубы политехнического 
института, имгтитута автоматизипованных 
систем управления и радиоэлектроники.

Глааные епертивные Соревнования
2 мая в го}»дах и райцентрах области со

стоялись легкоатлетические соревнования, от
крывшие летний сезон. В этот день более 20 
тысяч любителей спогига стали участниками 
КРОССОВ, соревнований по игровым видам 
спорта. В областном центре был дан стапт 
тр^лииионному пробегу Томск — Басандай- 
ка—Томск, популярному среди стайеров об
ласти.

5—9 мая в коллективах физкультуры, го
родах, селах и рабочих поселках пгошли 
легкоатлетические эстафеты в честь Дня пе
чати и Дня Победы. Особенно успешно про
ведены праздничные спортивные мероприя
тия в Томске, Асине, Колпашеве, Верхнекет- 
ском районе.

В рамках всероссийских массовых физ
культурных мер<триятий в райцентрах про
шли соревнования по велоспорту. Более 
5 тысяч спортсменов стали участниками 
«Всероссийского велопробега здоровья».

Летом состоялись соревнования по много
борью ГТО, 't̂ ecCOBbie физкультурно-о.здоро- 
вцгельные мероприятия в честь знаменатель
ных дат, праздники по игровым видам спор
та, состязания на призы героев войны и 
труда, передовиков производства. Свыше ’ 11 
тысяч сельских физкультурников приняли 
участие в стартах, посвященных Дню совет
ской молодежи и Всесоюзному дню физкуль
турника. _

Подведены итоги круглогодичной спартаки
ады школьников. В этом году в ней приняло 
участие более 160 тысяч детей и подростков. 
Успешно выступили команды школьников 
спортивного клуба «Янтарь», Советского, Ле
нинского, Кировского районов Томска, 
г. Асина, Томского, Кривошеинскогс! райо
нов.

Ярким, запоминающимся событием стало 
открытие и проведение П областных летних 
сельских спортивных игр «Стадион для 
всех». Им предшествовали массовые соревно
вания в коллективах физкультуры, районные 
спартакиады, в которых приняло участие бо
лее 40 тысяч сельских спортсменов. Украше
нием «властных игр стал прекрасно оборудо
ванный спортивный комплекс в поселке 
Светлом.

Неделя и декада массовых стартов, пред
шествующие Всесоюзному дню бегуна, позво
лили привлечь на трассы здоровья более 315 
тысяч жителей области.

Основные магистрали Томска, стадионы, 
школьные площадки, базы были отданы в 
День бегуна поклонникам активного отдыха. 
В многоэтапном легкоатлетическом пробеге 
стартовало более 5 тысяч представителей 
разных возрастов и профессий. Массовыми 
были состязания в Томске, Асине, Томском 
районе.

Особый интерес у жителей области вызва
ли старты Всесоюзного дня пловца. Несмот
ря на пасмурную погоду, успешно проведены 
соревнования в Колпашеве, Верхнекетском, 
Зырянском районах. В этих состязаниях са
мыми активными участниками были семей
ные команды.

Сезон завершился осенним профсоюзно
комсомольским легкоатлетическим кроссом. В 
нем приняло участие более 120 тысяч чело
век, десятки тысяч выполнили разрядные 
нормы. Победителями в своих группах стали 
команды облсовета ДСО «Буревестник», обко
ма профсоюза работников просвещения, выс
шей школы и научных учреждений, обкома 
профсоюза медицинских работников, Асинов- 
ского района, ГПЗ-5, ТГПИ.

ПОГОДА
Сегодня по области — об

лачная погода с проясне
ниями, временами мокрый 
снег с дождем, ветер юго-за
падный, 5—10 метров в се
кунду. температура от 3 гра
дусов мороза до 2 градусов 
тепла, по северным районам 
3—8 градусов мороза, в Том
ске о плюс 2.

2 — 3 ноября — облачная 
погода с прояснениями, вре
менами осадки, ветер севе
ро-западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
7—12, по северным районам 
15—20 градусов мороза, днем 
2—7 градусов мороза.

« Ю П И Т Е Р » ~  Ч Е М П И О Н
ЗАВЕРШИЛОСЬ ОЧЕРЕДНОЕ ПЕРВЕНСТВО ОВЛАСТИ ПО ФУТБОЛУ. В 

КОТОРОМ УЧАСТВОВАЛИ ДЕВЯТЬ КОМАНД ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА, А  
ТАКЖЕ ГОРОДОВ АСИНА И КОЛПАШЕВА.

В течение почти трех ме
сяцев на полях стадионов 
«Локомотив», «Восход», «Ма
нометр» проходила упорная 
борьба за право называться 
первой футбольной коман
дой области. Увидели матчи 
чемпионата в своих городах 
асиновцы и колпашевцы. 
Лишь к концу первого кру

га определились лидеры. На 
высшие награды претендо
вали сразу пять коллекти
вов, однако предсказать 
окончательное расположение 
команд в- турнирной табли
це не взялся бы никто. 
Лишь в предпоследнем туре 
«Юпитер», поудивший
«Искру» со счетом 2:1, стал

недосягаемым для соперни
ков. Но для выяснения ос
тальных призеров традици
онных соревнований требо
вался результат последнего 
матча. Итак, чемпионом об
ласти стал «Юпитер», на 
втором месте—«Торпедо», на 
третьем — «Манометрист».
’ Победители (тренер В. Ла

рионов, капитан А. Тихо
нов), у которых ровный, 
стабильный состав, проде
монстрировали атакующую 
результативную игру. Лишь 
два очка уступили им фут
болисты подшипникового за
вода (тренер А. Аббасов, 
капитан А. Соболев). Частая 
смена основного состава вы
звала большие потери в оч
ках у прошлогоднего чемпи
она — «Манометриста» (тре
нер И. Ясюк, капитан 
А. Одирчук), довольствовав
шегося на сей раз «брон
зой».

Дебютант соревнований — 
«Чулым» из Асина, набрав 

10 очков, финишировал 
седьмым. Никогда так не
удачно не выступали в 
первенстве области колпа
шевцы. Имея в своем акти
ве лишь 7 очков, команда 
заняла предпоследнее место. 
Это — низкий результат, 
особенно если учесть, что 
колпашевские футболисты 
проводили игры на своем 
поле. На последнем месте — 
команда «Метеор», не завое
вавшая ни одного очка.

В. ПОПЕЛЬ.

ЧЕТВЕРГ, 1 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
8.00. «Время». 8.55. Чемпио

нат мира по шахматам. 8.10. 
Мультфильм. 9.40. «Серебряный 
возраст». Художественный те
лефильм. 10:55. «В мире жи
вотных». 11.55. Новости.

С 12.00 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Пяти

летка — дело каждого». Кино
программа. 15.40. А. Платонов. 
«На заре туманной юности». 
16.40. Киноочерк об Алжирской 
Народной Демократической Рес
публике». 47.05. Концерт ал
жирских артистов. 17.30. «Шах
матная школа». 18.00. «Ленин
ский университет миллионов». 
Управление социалистической 
экономикой. 18.30. Докумен
тальный фильм. 18.45. «Сего
дня в мире». 19.00. «Наука и 
жизнь». 19.30. «Святослав Рих
тер играет концерт Гайдна».
20.00. «Красные колокола». 4-я 
серия. 21.00. «Время». 21.35. 
«Документальный экран». 22.35. 
Играет квартет арф. 22.45. «Се
годня в мире». 23.00. Чемпио
нат мира по шахматам.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.15. «До будущей горы». Доку
ментальный фильм. 8.35. 9.35. 
«Общая биология». 10-й класс.
9.05. 13.00. «Испанский язык».
10.05. «Учащимся ПТУ». «Аст
рономия». 10.35. «И. Никитин. 
Страницы жизни и творчест
ва». 11.30. «Семья и школа».
12.00. «Такая далекая близкая 
Мешера». Научно-популярный 
фильм. 12.10. «История». 8-й 
класс. 12.40. «Природоведение». 
13.30. «М. Твен. Страницы жиз
ни, и творчества». 14.15. «Бро
неносец «Потемкин». Художест
венный фильм. ( Г о с к и н о ,  
1925 г.). 15.30. Новости.

С 15.35. до 17.30 — перерыв.
ТОМСК

17.30. «Голубые купола Са
марканда». Документальный 
телефильм. 17.50. Киножурнал.

МОСКВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. «Поет Зара Долухано- 

ва». Телефильм-концерт. 19.00. 
«День области». 19.15. «Н етру
довой вахте Октября». 19.30. 
«Сегодня — на важнейших 
стройках». «Химия для нашего 
дома». Ведущий — секретарь 
парткома управления «Хим- 
строй» Н. А. Лубенец.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Блок. Врубель. Скря
бин». Фрагменты из литератур
но-музыкальной композиции. 
Автор и исполнитель — артист 
Москонцерта М. Кончаловский.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Поеди

нок в тайге». Художественный 
фильм. 22.40. «И потянется 
нить золотая». Документаль
ный фильм. 23.00. Кубок евро
пейских чемпионов по баскет
болу. Мужчины. ЦСКА — «Ли
мож» (Франция).

Редактор
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ОЧЕРЕДНОЕ ЗАНЯТИЕ
ВШОЛЫ ОБЩЕСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ 

«КРАСНОГО ЗНАМЕНИ»
Оно состоится в субботу, 3 ноября, в 10 чодов в за

ле заседаний редакции (пр, Фрунзе, 103).
Тема занятия: «Система жанров публицистики. 

Информационные жанры (заметка, интервью)».
Занятие проводит старший преподаватель ка

федры журналистики ТГУ Ю. Н. Мясников.
ВНИМАНИЕ ФОТОЛЮ БИТЕЛЕЙ!

3 ноябхж, в 15 часов, в зале заседаний редакции 
«Красное знамя» (пр. Фрунзе, 103) состоится заня
тие фотосекции областной журналистской органи
зации.

Приглашаются фотокорреспонденты многотираж
ных газет, профессиональные фотографы, нештат
ные фотокорреспонденты, а также все фотолюбите
ли, достаточно владеющие техникой фотодела и 
желающие сотрудничать в печати. Приглашенным 
желательно иметь с собой фотоработы.

Состоится экскурсия в цехи издательства с 
целью ознакомиться с офсетным способом печати.

Тёат
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
1 ноября в помещении ДК 

«Авангард» — «Дачный роман»
— 19-30.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

1 ноября. «Свидание а пред
местье» — 20.

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ
И С П О Р Т А

1 ноября. «Грачи» — 19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 ноября. «Синьор Робинзон»

- 9, 11-10, .16. 18-20. 20,21-30. 
Киноклуб «Салют, Победа!» 
Фильм «Рядовой Александр 
Матросов» — 13-20.

имени М. ГОРЬКОГО
1 ноября. «Счастливая, Жень

ка!» — 8-40, 10-20, 12. 13-40.
15- 20, 17. 18-40, 20-20. 22. «Дет
ский сад» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16, 18-30. 21. Зал ки
нохроники. «Достучаться до 
сердец людей» — 9, 10-05,-(
11-10, 12-15, 13-20, 14-25. 15-30,
16- 35, 20.

«ОКТЯБРЬ»
1 иоябрй. «Если можешь, 

прости...» — 8-50, 12-10. 14. 16,
17- 50, 19-40, 21-30. «Детский
сад» (две серии) — 8-30, 11-10, 
13-30, 16-10, 18-50, 21-20. Мульт- 
сборнии 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
1 ноября. «Особое подразде

ление» — 9. 10-30, 12. 13-30,
15, 16-30, 18. 19-30, 21. «След
ствием установлено» —- 9,
10-40, 12-20, 16, 17-40. 19-20,21. 
Мультсборнин —- 14-20.

«СИБИРЯК»
1 ноября. «Утро без отме

ток» — 9-20. «Несостоявшийся 
репортаж» — 11, 12-40, 14-20,
16. 17-40. 19-20. 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

1 ноября. «Время желаний»
— 19, 21.

Подготовительное отделение Томского ордена «Знак 
Почета» госуда|рстве14ного педагогического института име
ни Ленинского комсомола ПРОВОДИТ ПРИЕМ на фа
культеты: биолого-химический (специальность: биология- 
химия); иностранных языков (специальности: англий-
ский-немецкий, французский-немецкий языки); русского 
языка и литературы; физико-математический (специаль
ность: физика-математика); физического воспитания; на
чальных классов; инженерно-педагогический (специаль
ность: общетехнические дисциплины и труд).

Принимаются лица с законченным средним образова
нием, демобилизованные из рядов Вооруженных Сил 
СССР, военнослужащие, колхозники, передовые рабочие 
промьопленных предприятий, строек, организаций транс
порта и связи, геологоразведбчных и топографо-геодези
ческих организаций, совхозов, а также рабочие и кол
хозники межхозяйственных предприятий и производст
венных объединений в сельском хозяйстве, имеющие 
стаж работы не менее одного года.

Старшие пионервожатые городских и сельских школ 
должны иметь стаж практической работы в этой дол
жности не менее двух лет.

Заявление подается на имя ректора института до 15 
ноября. К заявлению прилагаются: аттестат о среднем 
образовании, стандартное направление, производственная 
характеристика, копия трудовой книжки, медицинская 
справка (форма № 286), 6 фотокарточек размером 3X4 см.

Рекомендации для поступления на подготовительное 
отделение могут быть выданы только тем лицам, кото
рые имеют стаж работы не менее одного года. Направле
ние и характеристика должны быть заверены гербовой 
или круглой печатью предприятия.

Зачисление на подготовительное отделение проводит
ся без вступительных экзаменов — по итогам собеседо
вания, с 25 по 30 ноября. С программой собеседования 
можно ознакомиться в деканате подготовительного отде
ления. Начало, занятий — 1 декабря. Срок обучения — 
8 месяцев.

Слушатели подготовительного отделения обеспечивают
ся стипендией и общежитием. Успешно закончившие его 
зачисляются без вступительных экзаменов на 1 курс ин
ститута.

Подробные справки можно получить в главном корпу
се института по адресу: 634044, Томск, Комсомольский пр., 
75, коми. 258. Тел. 4-36-11.

СПТУ-34 совместно с областным управлением Гос- 
трудсберкасс объявляют дополнительный набор в группы 
для подготовки контролеров-кассиров сберегательных 
касс (на базе 10 классов).

Сфок обучения — 10 месяцев, стипендия — 72 рубля.
Окончившим училище работа предоставляется в сбер

кассах г. Томска и Томской области. Общежитием сбер
кассы не располагают.

За направлением на учебу обращаться: г. Томск, пр. Ле
нин)!, 217, СПТУ-34. Тел. 3-80-57, или ул. Дзержинского, 
24, тел. 2-51-06, в управление Гострудсберкасс.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно с ав
тошколой ДОСААФ прово
дят набор на курсы водите
лей транспортных средств 
категорий «А» (мотоциклы), 
«В», «ВС», водителей I и П 
классов с категорией «Е», 
автомехаников.

Приглашаются на посто
янную работу мастера по 
вождению, автомобилей.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Кирова, 17, в 
бюро по трудоустройству, 
или пр. Ленина, 140, в авто
школу ДСЮААФ, ежедневно 
до 19 часов. Справки по 
тел. 2-23-52, 2-48-53.

Производственное объеди. 
нение «Кристалл» доводит 
до сведения, что по много
численным птюсьбам трудя
щихся все бани города 5 и 6 
ноября работают без вы
ходных. 7 и 8 ноября—вы
ходные дни.

9 ноября работают следу
ющие ба1ни:

баня № 3 — ул. Совет
ская, 55;

баця № 5 — пер. Остров
ского, 20;

баня № 6 — ул. Герцен1а, 
48;

баня № 7 — ул. Шишко
ва, 11.

10 ноября бани работают в 
обычном порядке.

Дирекция и профсоюзная 
организация НИИ ядерной 
физики при ТПИ извещают 
О кончине старейшего со
трудника института, вете
рана труда

СУХОРУКОВА 
Павла Андреевича 

и выражают соболезнование 
родным и близким покойного.

Вынос тела — 1 ноября, 
в 12 часов, из квартиры 
покойного (ул. Водопроводная, 32).

Отдел и кафедра радио- 
техниче с к и х  с и с т е м  
ТИАСУРа с глубоким при
скорбием извещают, что 
после тяжелой, продолжи
тельной болезни скончалась 
сотрудница института, вете
ран труда

ОРДИНА
Валентина Георгиевна,

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойной.

Ректорат, общественные 
организации Томского поли
технического института вы
ражают глубокое соболез
нование старшему препода
вателю А. И. Нагорновой по 
поводу смерти матери 

ПОЛНКАНОВОЯ 
Надежды Иосифовны.

Администрация, партий
ная и профсоюзная органи
зации Богашевского меж
районного объединения 
«Сельхозхимия», выражают 
глубокое соболезнование 
заведующей детскйм ком
бинатом Л. М. Букреевой по 
поводу смерти отца 

ЧЕРЕПАНОВА 
Михаила Ивановича,
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